

1864 cios y errores que dimanaban de malas doctrinas rechazadas por ella con vehemencia en todas ocasiones.

El ayuntamiento de Veracruz dió un voto de gracias al emperador por haber aprobado el proyecto de introducir al puerto el agua de Jamapa, y haber proporcionado los fondos necesarios para ello, y entonces apareció en Orizava el "Correo del Comercio," defensor del imperio y redactado por el Sr. D. Joaquin Arroniz, hijo; en la capital se formó una compañía de gendarmería mixta; á Veracruz llegó como particular el general F. Alatorre capitulado en Puebla.

De Leon por la Piedad y Penjamillo siguió Maximiliano á caballo hácia Morelia, donde fué recibido el 12 de Noviembre con grandes demostraciones, que como todas las que anteriormente se le habian tributado, tenian un origen oficial, tomando parte las señoras como en Guanajuato y otras poblaciones; dictó algunas disposiciones sobre el maíz, estuvo algunos dias en Toluca á donde llegó el 25; y fué á recibirlo la emperatriz y el mariscal Bazaine, entrando el 30 de Noviembre á México, habiéndole hecho un lujoso recibimiento.

Los guerrilleros Ronda, Castillo, Solano y Bernal, quisieron hacer algo en el paso del emperador y tomaron á Tenango aunque luego volvieron á Zitácuaro. En Toluca fueron nombrados ministros de guerra y fomento los Sres. Peza y Robles Pezuela, el uno habia sido empleado varias veces y el otro tenia actividad y voluntad de hacer el bien y poseia conocimientos especiales y prácticos; habiendo estudiado para ingeniero, en el ejército llegó á adquirir el grado de coronel y por su pasado estaba libre de compromisos de partido. Maximiliano dispuso en Leon que fueran conducidos á San Juan de Ulúa los individuos sentenciados por las cortes marciales á deportacion, y envió á Miramon á Berlin para que estudiara la táctica.

Entonces Porfirio Diaz tomaba á Cuicatlan; los republicanos

de Jalisco se movieron sobre Michoacan y el general Douay salió de Guadalajara á batirlos; el general Castagny marchó sobre Chihuahua.

Muchos querian que se hiciera una fusion de partidos, pero entonces mas que nunca era completamente irrealizable. Al regresar Maximiliano no habia frente al imperio mas fuerzas considerables que las de Oaxaca, pero por todas partes habia quedado en pié el carácter de debilidad y la necesidad de apoyo extraño que desde el principio manifestó, y así la idea de un estado de cosas permanente y definitivo no era admitido sino por un corto número de ilusos, y por eso la vuelta de Maximiliano á la capital no fué un hecho de grande importancia en lo político ó en lo militar.

El 4 de Noviembre dirigió Maximiliano una instruccion á los prefectos políticos fijando reglas en el orden administrativo, uniformando los procedimientos de las autoridades locales que en muchos casos no partian de otra base que del juicio y las apreciaciones individuales; ofreció la igualdad ante la ley y la libertad individual y municipal combinadas con la centralizacion gubernativa y que consagraria atencion particular á las mejoras materiales. El gobierno ocuparia indistintamente á los individuos de los antiguos partidos políticos. El programa imperial era halagador, pero para su realizacion iba á encontrar el obstáculo de la inseguridad pública, á consecuencia de las bandas armadas que recorrían el territorio. Una carta de Maximiliano al ministro Velazquez de Leon, ordenaba el pronto y total aniquilamiento de ellas, respetando las opiniones políticas, sin tolerar á los que atentaran contra la propiedad y los intereses de los ciudadanos. Con dicha carta creyeron los imperialistas que iban á desaparecer las dudas, los temores y las vacilaciones de las autoridades subalternas y de los particulares, y que sus adversarios iban á deponer las armas ante la resolucion invariable del emperador de no cesar



1864

en la empresa que habia comenzado. La carta de Maximiliano, fechada el 3 de Noviembre, dió origen á porcion de abusos pues cualquiera fuerza republicana podia considerarse como gavilla, y á darla le obligaron los franceses y extranjeros que le rodeaban. El mal principal para el gobierno imperial estaba mas bien en la bancarota de la hacienda y en los grandes gastos que continuamente se hacian, no produciendo el erario ni la mitad de lo que el gobierno necesitaba, que era poco mas de 30 millones, cuando las rentas de México no producian ni 14, pero todos los que estaban con Maximiliano y tambien él se empeñaban en cerrar los ojos ante un mal que habia de traerles la completa ruina.

En México se dieron por los franceses disposiciones sobre los pasajeros y otras que indicaban grande desconfianza, y Maximiliano reprendió á los prefectos que exigian demostraciones humillantes á los gefes, oficiales y empleados republicanos que regresaban á poblaciones ocupadas por su gobierno.

Cerca de Jalapa, en el pueblo de Teocelo, fueron derrotadas las fuerzas mandadas por Márcos Heredia, tomando parte los reaccionarios Juan Calderon, Herrenejildo Carrillo, Manuel García; por Maravatío quedó destruida la tropa mandada por Valdes; las fuerzas republicanas de Huejutla con los gefes Kampfner y Andrade se sometieron con ciertas condiciones, despues de haber sido derrotada una parte de ellas; Douay llegó á Sayula salvando mil dificultades y siempre hostilizado por Rochin y Simon Gutierrez, y los republicanos se retiraron á las barrancas; en Mazatlan destituyeron á García Morales los gefes Corona y Sanchez Roman, introduciéndose así la division entre los mismos republicanos; el distrito de Tampico de Veracruz quedó pacificado al someterse los gefes Jáuregui, Pavon y Mascareñas; Colima fué tomado por Márquez fraccionando Arteaga sus fuerzas, que á poco fueron derrotadas en Jiuilpam, y en cambio Vicario sufrió una derrota en Chilapa.

1864

La marcha que hicieron las fuerzas de Arteaga no se supo en Guadalajara, cerca de la cual pasaron, sino cuando ya habian avanzado mucho, y para castigar á los propietarios que no habian avisado señaló multas el baron Neigre, y con esto se completó la ruina de los agricultores que hacia ya tiempo estaban á merced de los malvados, que con pretextos políticos ó sin ellos recorrian los campos y caminos.

Maximiliano dispuso que se organizaran fuerzas rurales; que los párrocos enviaran cada mes á las autoridades civiles listas de los nacidos y muertos y de los casados y otros datos para la estadística; nombró ministro de justicia al Sr. Escudero y Echanove; y de gobernacion al Sr. Cortés Esparza; prohibió el uso de los distintivos como premio por los servicios prestados en la guardia civil y envió á Veracruz al conde Bombelles para que recibiera las primeras fuerzas austro-belgas, (Noviembre 9); dispuso que se formara el consejo de Estado para que examinara los datos y proyectos de las comisiones de diversos ramos y estableciera las bases de una nueva legislacion, del presupuesto y un plan de hacienda, cuyas bases pasarian á los ministros para que formularan los decretos; entonces el comisario de hacienda Budiu salia de Veracruz para Europa; dispuso tambien que hubiera comisarios imperiales y visitadores para el servicio y conocimiento de los Departamentos, y les señaló sus obligaciones, caracteres y extension de sus funciones; encomendó al Sr. Hidalgo, su representante en Paris, que evitara la salida tan pronta de las fuerzas francesas de México, y al Sr. Aguilar, en Roma, que entrara en negociaciones con la Santa Sede sobre la cuestion de bienes eclesiásticos, que estaba sin solucion, habiendo tambien el Papa enviado á México al nuncio Sr. Meglia; é hizo cesar la rebaja de los derechos de importacion.

Uno de los rasgos característicos de la situacion era el desacuerdo que ya se notaba entre el emperador y los que lo ha-



1864 bian llamado al poder, siendo una prueba palpable de ello el haber sido llamado al gobierno el Sr. Lacunza, lo cual desagradó á los imperialistas verdaderos. El gobierno imperial se sintió animado del espíritu de reconciliacion y convocó y llamó á su derredor, sin comprender su situacion, á todos los mexicanos sin atender á sus antecedentes políticos y quiso echar un velo sobre el pasado, brindando á todos amplias garantías y demostrar que su constante anhelo era equidad en la justicia.

Habiendo sido reelecto Mr. Lincoln por otros cuatro años, el partido monarquista consideró tal acto como un suceso plausible para él, y tambien los republicanos lo creyeron así, pues ya recibian de la marina del Norte muestras de cordialidad. En Inglaterra fué recibido por ese tiempo oficialmente el ministro mexicano Arrangoiz.

El puerto de Mazatlan fué ocupado por Lozada el 13 de Noviembre, auxiliado por las fuerzas navales francesas, tomando toda la artillería de los republicanos; todo el interior seguía en efervescencia estando Arteaga, Régules y Salazar en Ario, Tacámbaro y Taretan, y tan solo en Yucatan se pensaba, en medio de la paz, establecer las mejoras materiales. El Manzanillo fué ocupado por Márquez el 18 de Noviembre.

Maximiliano expidió un decreto el 4 de Diciembre firmado por los ministros, aun por el Sr. Velazquez de Leon que tambien lo era, instituyendo un Consejo de Estado con un presidente, ocho consejeros y ocho auditores, cuya presidencia y rennion quedaron encomendadas al Lic. D. José María Lacunza; dicho consejo no iba á ser solamente consultivo, sino que formaria los proyectos de ley que le pidiera el emperador, y constituiria el tribunal de lo contencioso administrativo, con facultad para llamar hasta á los secretarios de Estado para tomar datos y noticias; á los miembros del Consejo les fueron asignados sueldos excesivos, y nombrados consejeros de Esta-

do los Sres. Elguero, Fonseca, Lares, Lopez Portillo, Uragá, Ortigosa, Siliceo y el obispo Ramirez. La instalacion se verificó el 8 de Diciembre.

A principios de Diciembre llegaron á Veracruz el nuncio y el enviado del rey de Suecia y Noruega; el nuncio fué recibido oficialmente el 11 con arreglo al ceremonial de la corte, y pocos dias despues lo fué el ministro extraordinario sueco; á fines de Diciembre llegó tambien el conde de Thum, gefe de la legion Austriaca.

El 20 de Noviembre se comenzó en Jalapa á hacer los preparativos para la recepcion del emperador que debia llegar próximamente á esa ciudad, instalándose una junta de vecinos que debia encargarse de disponer lo necesario. Tambien se formó una junta de señoras que tenia por encargo disponer lo conducente para solemnizar la entrada de la emperatriz y ordenar los obsequios que fuera posible hacerle, presidida por la Sra. Doña Damiana Hidalgo.

Los vecinos nombrados celebraron una junta en la noche del 21 de Noviembre ocupándose en designar varias comisiones encargadas de arreglar los diversos puntos que entrañaba el programa formado por una comision especial. Segun se sabia, la ida del Emperador se habria fijado para principios de Diciembre por lo cual el Ayuntamiento mandó asear la poblacion, se hicieron vestidos nuevos á los presos y quedó nombrada una comision para que formara una reseña de lo que creyera conveniente promover ante el emperador en beneficio de Jalapa.

El gefe Galvez mandó que se construyera en la cárcel de hombres un sótano, en el cual eran introducidos los que queria castigar. Despues de usado por espacio de seis meses aquel hoyo ya era una verdadera letrina, por tener necesidad los presos de hacer en el interior todas las necesidades naturales, corriendo el riesgo los individuos ahí introducidos de ser axfi-



1864 siados. Ese castigo, á mas de ser inhumano, no tenia autorizada su existencia por ninguna ley, y los que allí eran castigados, no habian sido sentenciados por ningun juez legal. Por este infame proceder estaba el público justamente alarmado, pues la mas sencilla declaracion era suficiente para arrastrar á un inocente á una muerte casi segura, tal era el estado de insalubridad que guardaba el repetido sótano. Tambien puso presas á muchas señoras y llegó á usar de una mordaza que aplicó al C. Lafarja, al cual él mismo aplicó despues gran cantidad de palos.

El ayuntamiento solicitó de la superioridad la destruccion de aquel hoyo inquisitorial, apoyándose en la circular del emperador de 3 de Noviembre, pues por ella se veia claramente que ni la autoridad del comandante superior, ni otra alguna, debia de considerarse facultada para ejercer actos arbitrarios y sí debian arreglar sus procedimientos á las leyes que regian.

No queriendo Galvez destruir el sótano, fué necesario que el ayuntamiento dirigiera al emperador una comunicacion secreta. Se pedia la destitucion de dicho gefe del mando de las armas, y se le acusaba de los males que originaba, desprestigiando la misma causa que defendia. Tambien los vecinos hicieron súplicas al gobierno de México en el mismo sentido, y en consecuencia Galvez fué mandado á Yucatan, donde tambien cometió grandes abusos.

Poco antes habia dirigido desde Jalapa una expedicion sobre Tlacolulam, sostenida por parte del 99° de línea frances, siendo desalojados los republicanos.

La columna mandada por Calderon tomó las posiciones de Calaverna, Arenal, Cebollona y Zacatal; el teniente coronel Castillo tomó á viva fuerza el pueblo de Chapultepec, el Quexqui y la Magdalena, y la mandada por Galvez los atrinchamientos del cerro de México el 6 de Diciembre en la tar-

de; quitaron á los defensores: 500 fusiles y 3,000 cartuchos, 1 cañon, 1,000 tiros de cañon, 2 botiquines, una imprenta, caballos y ganado vacuno. Galvez hizo fusilar á seis prisioneros, uno de ellos D. J. M. Maldonado, indultado y vuelto á las filas republicanas. En Jalapa era esperada la legion austriaca.

Las tropas francesas que estaban en Teotitlan del Camino se movieron el 8 sobre Oaxaca, batiéndose en Etna, y como en Oaxaca se proponian resistir los Diaz, marchó Bazaine á llevar á efecto aquella campaña; á Morelia se acercaron el 8 de Diciembre las republicanas mandadas por Régules, y no atacaron al saber que las de Mendez marchaban en auxilio de la plaza; muchas fuerzas francesas pasaron de Jalisco á Michoacan, no bastando para cubrir todos los puntos donde se necesitaban. Pedro Martinez amagaba á Ciudad Victoria; en los alrededores de México era asesinado el prefecto de Tlalpam Falcon.

En Toluca llegaron hasta la garita las fuerzas de Romero y Pueblita el 25 de Diciembre, retirándose luego para Zinacantan; Ugalde y otros recorrian los alrededores de Querétaro.

Maximiliano dispuso que ningun pago se hiciera sin estar previamente autorizado por su gobierno; tuvo varias conferencias con el nuncio, sin que pudiera haber avenimiento no queriendo ratificar Roma ninguna de las reformas conquistadas; el nuncio dijo que no traia instrucciones, lo cual desagradó á Maximiliano; queria éste que el clero fuera pagado por el Estado, la tolerancia de cultos, revision por el gobierno de aranceles parroquiales, y que se dispensara al pueblo de ciertos impuestos eclesiásticos; tambien recibió en audiencia al gefe Thum, dirigió una carta al ministro Escudero para que obrara segun el principio de amplia y franca tolerancia, teniendo presente que la religion del Estado era la C. A. R., y dispuso que se



1864 revisaran las operaciones de nacionalizacion; la junta militar revisora hizo descender de categoría á porcion de generales, gefes y oficiales, y formó una tarifa para sueldos y gratificaciones de los militares.

Las tropas francesas que estaban en Tuxtilla del Camino se movieron el 8 sobre Oaxaca, habiéndose en Jalapa y como en Oaxaca se proponian resistir los Diaz, marchó Máximo á Jalapa á efecto de aquella campaña. El ejército se acercaron el 8 de Diciembre las tropas de Maximiliano á Jalapa, y no avanzaron al saber que las de Juárez marchaban en auxilio de la plaza; muchas fuerzas francesas pasaron de Jalapa á Michoacán, no bastando para cubrir todos los puntos donde se necesitaban.

En Jalapa se organizó un ejército de 7000 hombres, en las inmediaciones de San Mateo. El ejército de Maximiliano se acercó á Jalapa el 12 de Diciembre, y se organizó un ejército de 7000 hombres, en las inmediaciones de San Mateo. El ejército de Maximiliano se acercó á Jalapa el 12 de Diciembre, y se organizó un ejército de 7000 hombres, en las inmediaciones de San Mateo.

La prensa liberal, así en la capital como en los departamentos, se había dividido en dos fracciones: la una aceptó al Imperio, y la otra siguió aparentando que lo aceptaba, pero am-

La prensa liberal, así en la capital como en los departamentos, se había dividido en dos fracciones: la una aceptó al Imperio, y la otra siguió aparentando que lo aceptaba, pero am-

CAPÍTULO SETIMO.

1865—1867

SUMARIO.

Division de los liberales-Imperiales.—Dificultades para que se consolidara el Imperio.—Maximiliano acepta las leyes de Reforma.—Licencia las tropas auxiliares.—Envia una comision á Roma.—Llegan á Jalapa las tropas austríacas.—Rendicion de Oaxaca.—El Sr. Juarez continúa en Chihuahua.—Cambio de subsecretarios de Hacienda.—Bazaine regresa á México.—Division territorial.—Estatuto orgánico.—Maximiliano pasa á Orizava y Jalapa.—Fiestas que allí se le hicieron.—Triunfo de los federales en la república del Norte.—Animanse los republicanos en México.—Maximiliano pasa á Puebla.—Nombrado ministro de gobernacion al Sr. J. M. Esteva.—Entran los emperadores á México.—Viaje del secretario Eloy.—Los republicanos aumentan y se organizan.—Ley de 3 de Octubre.—Modificacion ministerial.—Empréstito celebrado por los republicanos en los Estados-Unidos.—Viaje de la emperatriz á Yucatan.—Los Estados-Unidos nombran un ministro cerca de Juarez.—Gonzalez Ortega y Ruiz se oponen á que Juarez siga en la presidencia.—El Imperio amenaza destruccion.—Dificultades suscitadas por los norte-americanos.—Francia resuelve retirar sus tropas.—Maximiliano cambia ministerio.—Reanimanse los republicanos.—Sublevacion de la Huasteca.—Capitulacion de Matamoros.—Considerable aumento de los republicanos.—La emperatriz marcha á Francia.—Maximiliano quiere establecer el sorteo.—Introduce en el ministerio el elemento frances.—Se arroja en brazos del partido conservador.—Toman los republicanos á Tampico.—Asedian á Jalapa.—Avance general de los republicanos.—Llega á Veracruz el general Castelnau.—El emperador pasa á Orizava.—Porfirio Diaz triunfa en la Carbonera.—Vacila Maximiliano.—Esfuerzos del partido conservador para que no abdicue.—Toma de Jalapa por los republicanos.—Memorables conferencias en Orizava.—Maximiliano se resuelve á consultar el sufragio universal.—Regresa á Puebla y México.—Opinion que expuso Bazaine en una junta.—Los franceses acaban de dejar á México.—Juarez entra á Zacatecas. Toma Miramon esta ciudad.—Se retira y es derrotado.—Maximiliano marcha á Querétaro.—Sitios de Puebla, Querétaro y México.—Prision de Maximiliano.—Entra Porfirio Diaz á México.—Fuilamientos de Querétaro.—Sitio y toma de Veracruz.—Juarez vuelve á México.—Restauracion de la república.

LA prensa liberal, así en la capital como en los departamentos, se había dividido en dos fracciones: la una aceptó al Imperio, y la otra siguió aparentando que lo aceptaba, pero am-